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新晨报讯 （记者 荆超 ）4 月 1
日，山东广播电视台《齐鲁风采》栏
目开机仪式暨 2018和也集团鲁冀万
人下江南启动大会在济南铂尔国际
酒店隆重举行。 和也公司品牌创始
人、董事长方志财，新华社经济参考
报中国新兴领军者研究推广中心主
任戈庆勇，山东广播电视台《齐鲁风
采》栏目顾问刘民，国家千人计划特
聘专家、 和也公司总经理胡立江，山
东广播电视台《齐鲁风采》专题栏目
总监制李方暴，和也公司副总经理王
长玉，鲁冀市场经理裴景坤，总监裴
益和 10余家主流媒体代表， 与来自
山东、河北两地的经理、店长等共计
1200余人出席大会，见证了和也集团
发展史上的一件盛事。

一年之计在于春，在美好的春天
来临之际，和也集团鲁冀市场精心规
划， 经过前期七场地区启动会的铺
垫，最终在“山泉湖河城”浑然一体
的美丽泉城，迎来了山东广播电视台

生活频道《齐鲁风
采》栏目战略合作
和鲁冀万人下江
南活动的启动时
刻。 此次大会不仅
在参会人数上创
新高，现场还启用
了航拍机、实况大
屏转播等设备，增
添了不少亮色。

和也集团董
事长方志财在致

辞中说，面向新时代，和也人深入了
解健康大趋势， 勇为健康行业领头
羊。 随着和也品牌的发展壮大，先后
被央视等主流媒体多次报道， 与著
名的海尔、华为、中国南车等名企一
起荣获“中国创造力产品”称号。 今
天的和也，已经获得 235 项专利，是
院士专家工作站和国家千人计划人
才引进单位， 将为国人健康作出新
的贡献。

现场，和也集团鲁冀市场总监裴
益和《齐鲁风采》 栏目总监制李方
暴， 分别代表双方签约战略合作，随
着众人倒下手中的金沙，《齐鲁风
采》栏目正式启动开机仪式。春天，播
种希望，积蓄力量。 和也集团多年来
本着“和孝善”的企业文化，致力于
慢运动，慢旅游以及磁疗健康寝具的
自主品牌研发，此次与山东广播电视
台《齐鲁风采》栏目的战略合作，将
促进和也品牌健康持续发展，造福更
多的消费者。

日前，改编自匪我思存《迷雾围
城》的电视剧《人生若如初相见》被
著作权人告上法庭，理由是未在摄制
权许可期内完成拍摄， 属于侵权行
为，要求电视剧下线并不得播出。 记
者联系到原告方， 其称在等待二审，
暂不方便接受采访。

从《锦绣未央》到《三生三世十
里桃花》《楚乔传》， 各 IP改编剧被
指抄袭、侵权的声音从未停止。 在网
络上，IP剧的分数也非常惨淡， 有些
刚刚开播就已经在 5分左右徘徊。 在
不久前公布的第 31届电视剧“飞天
奖” 提名名单中， 古装 IP剧全军覆
没。 IP改编电视剧究竟难在哪里？为
什么容易出现侵权现象？业内打算如
何应对？ 记者采访多位业内人士，对
此一一详解。

采访对象：
●《今古传奇·武侠版》杂志社前

任社长李宗明（笔名李逾求）
●康曦影业总裁何侯擇
●记忆坊图书内容总监王珺

11 为何易侵权？
版权转卖混乱

借由《琅琊榜》《花千骨》等剧
的热播，2015 年被认为是 IP 改编剧
爆发的元年，但在此之前，已有不少
电视剧制作公司在网络文学中掘金。
早期的掘金者最容易面临的问题就
是版权链条不清晰，一些公司在进行
版权交易时会出现侵权情况。“作者
把作品摄制权以 5年的期限授权给
A公司，A公司却把摄制权以 8年的
期限授权给 B公司，影视公司在不知
情的情况下从 B公司购买摄制权，还
没开机摄制权就已经过期了。 ”何侯
擇和李宗明都表示这种情况曾经很
常见。

在前几年的 IP抢夺战中， 不少
影视公司大举囤货，许多项目无法立
刻开机，在摄制权临到期时才开始筹
备，如果项目本身的故事转化难度又
大，很容易导致授权逾期，甚至衍生
出类似《人生若如初相见》的争端。

但随着行业的不断发展和洗牌，
知名度高的 IP基本都在几家大公司
手中，其他影视公司在购买时也会专
门就版权链条展开调查，版权链不清
晰造成的风险已经大大减轻。“而且
随着越来越多的作者在微博等公共
平台上发起维权，产生的舆论压力也
让许多公司认识到版权的重要性，版
权交易的乱象也有改观。 ”李宗明补
充说。

21 为何难改编？
需要填充大量情节

有流量的小说与成功的电视剧
之间有相当漫长的道路。

王珺表示，都市言情小说在改编
过程中最常见的问题是情绪大于情
节，“大量的情绪渲染和内心戏原本
是很好的阅读体验，能让读者迅速代
入作品，与人物共情，但在改编时却
会面临故事体量有限的问题。出版的
小说单本字数一般在十来万到二十
来万之间，改编成几十集的电视剧需
要填充大量情节。 ”何侯擇所在的康
曦影业曾经出品了安妮宝贝的同名
小说剧《八月未央》，“安妮宝贝的
文字比较偏散文，内容量不足以撑起
一部电视剧，改编时需要增加很多原
创的内容。 ”

就算是看起来情节丰富的玄幻
仙侠类小说在转化率低的问题上也
不能幸免。 李宗明透露，曾有影视公
司找他帮忙看一个花费了上千万购
买的玄幻仙侠 IP，洋洋洒洒 300多万
字，但影视化能直接使用的部分却只
有主角和武功的名字。

曾经参与过网络小说版权交易
的业内人士指出，大部分玄幻小说改
编成电视剧只能用到 10%左右的内

容， 很多甚至只保留人物
关系和基本人设。 “如果
作者能构建出完整的世界
观，且人物设定有特色，那
情节发挥空间其实很大，
但这类小说往往容易套路
化， 大量同质题材必然带
来审美疲劳。 ”王珺说。

据业内人士透露，能
在点击量上有突出表现的
网络文学大多瞄准读者的
“痛点”，作品本身缺乏戏
剧张力， 故事含金量也比
较低。 近些年不少小说走
起了“无限流”的风格，在
一部作品中囊括科学、神
话、 历史、 动漫等各种元
素， 作为文字读起来很过
瘾，改编时就会非常棘手。
31 各方如何应对？
影视公司
只买能马上改编
的题材

IP影视化正在变成一
个高风险投资， 但从制片
方的角度来看，IP 的存在
仍然是一个撬动知名制作

团队和明星的重要杠杆。经过了几年
“蒙眼狂奔式”的发展后，市场正在
趋于理性和专业。

何侯擇表示，对于小说 IP，康曦
影业习惯采用按需采买而非囤积的
方式。“我们要先预估一个 IP改编
剧制作完成之后市场是否需要这样
的题材，如果不是马上需要的题材，
我们是不会买的， 比如去年发现古
装玄幻类题材开始过剩， 今年和明
年就会减少在这个类型上的投入。
现在买的 IP 都是两年内必须开拍
的。 ”

●分析题材
政策、消费指标和收视率是进行

市场分析的三个重要指标。“首先要
分析近几年的相关政策，文化会往哪
个方向发展。其次也会参考一些消费
指标，就是人们的生活会发生什么变
化。还会从电视台每年的收视率总结
来看一下什么题材比较受欢迎。 ”何
侯擇说。

●保留气质
对于影视公司来说，如果能拿到

优质的头部 IP，改编之路就成功了一
半， 大热 IP往往能吸引来流量明星
和顶尖的制作团队， 但这种 IP少之
又少。大部分影视公司仍然需要磨炼

和提升自身的研发和转化能力。何侯
擇表示， 如果研发团队创新不当，可
能会改掉片子本身的气质， 导致失
败。 “作品的主题是爱情，研发团队
如果加入太多悬疑成分，就会改得面
目全非。 原著粉嫌弃，一般观众也不
买账。 ”据何侯擇透露，以前做漫画
IP改编剧的时候，很多团队执着于把
二次元转化成三次元，试图扩大受众
覆盖面，但现在反而会更注重在二次
元的圈层内耕耘。IP的改编一定要抓
住原著的内核，“比如原著讲述的是
一种情感，那改编时只要抓住那个情
感就好，或者对一些人物进行更深度
的挖掘，《我的前半生》 就做得很不
错。 我们最近在改张小娴的一部作
品，它的核心是‘不要一直记起过去
的伤悲’， 改编时主要围绕这点来
做。 ”

从 IP本身的特点出发， 影视化
改编时要综合运用不同的宣发、叙事
和选角策略。“受众分析是必要的，
有一些 IP 原本是很少女的题材，针
对的年龄层比较低， 你贸然做太大，
试图辐射整个受众，投入产出比就不
合适了。 这种类型就应该把它做小，
用一些新人演员。 ”何侯擇解释说。
2017 年末，《你好旧时光》和《致我
们单纯的小美好》 两部青春校园片
在网络平台播出， 收获了流量和口
碑，也捧红了剧中的新人演员。

●适应平台
此外，不同的播出平台也会影响

到 IP的改编方式， 网剧会更倾向于
年轻的流量明星，在剧情上也偏爱快
节奏、多翻转的模式。 电视剧需要顾

及中年受众的喜好，剧情节奏相对较
慢，还需起用一些为他们所熟悉的演
员，比如近年来霸屏的张嘉译。

作者
新人更多依靠网文平台

头部作者开始深度切入到作品
的影视化改编中，饶雪漫旗下的图书
策划公司 2013年就和译林出版社合
资成立了译林影业，匪我思存和记忆
坊的执行董事颜庆胜共同创立了双
羯影业，天下霸唱也与向上影业成立
了“向上霸唱”工作室，并担任向上
影业的首席内容官。

名气和资源都有限的新晋作者
们则更多依靠于各类网文平台，某网
络文学平台的 IP版权合作总监 L表
示，平台会负责很多作者的版权代理
运营，包括接洽潜在合作方，推动作
品影视化。在运营这些知名度和影响
力有限的作品时，平台更倾向于和风
格合适、愿意投入资源的中小型影视
公司合作，以规避 IP被积压的风险。

据 L透露，对平台来说，版权代
理运营的主要目的不是营收，而是通
过包括影视化在内的商业运作，培养
出一批新的明星作者。 在他看来，成
功的 IP 影视化改编主要有三种模
式，做头部的精品，比如《择天记》
《九州》这种国民度很高的大 IP。 或
者在某个类型上进行深耕，主打细分
市场。 精品化也是一种途径，但对制
作团队的要求非常高， 去年播出，改
编自天下霸唱小说的精品网剧《河
神》就是典型案例。

（据《新京报》 /王雪琦）
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《人生若如初相见》被指侵权，揭秘 IP改编为何争议声不断，难改在哪

上千万买玄幻 IP，影视化直接能用的只有名字

为把孩子送进好学校，他们住进了贫民窟
印度话题电影《起跑线》折射当下家长的现实焦虑

由萨基特·乔杜里执导，伊尔凡·
可汗、 萨巴·卡玛尔等主演的印度电
影《起跑线》于 4月 4日全国上映。
在终极预告片及海报中，印度家长拉
吉和米塔夫妇为女儿择校费尽心思，
最后甚至假扮穷人骗取入学名额的
行径。 故事折射出现实压力，通过啼

笑皆非的情节让人反思。
在终极预告中，印度母亲米塔认

为除了上最好的学校，没有别的办法
保障孩子的未来，所以一定要让女儿
皮娅进入教育设施齐全、排名靠前的
私立学校。老公拉吉为了达成妻子的
愿望，先后买了学区房、聘请作家操
刀代写申请书，心思费尽，却依旧落
榜。 最后在顾问的鼓动下，拉吉一家
铤而走险搬进贫民窟假扮穷人，只为
拿到贫困家庭的入学名额。

电影《起跑线》 采取喜剧的方
式，描绘承受择校焦虑的学龄儿童家
庭的生活百态， 以教育折射人生态
度，引导观众反观现实，为人生焦虑

提供应对参考。
据了解，影片在印度上映时引发

观影热潮和社会讨论，最终在印度电
影观众奖中脱颖而出，力挫同期在印
上映的《神秘巨星》获最佳影片和最
佳男主角两项重量级大奖。
《起跑线》在国内也引起广泛共

鸣，不少网友推崇影片好过《三傻大
闹宝莱坞》，影片不仅叙事手法轻快
幽默，尤其是以择校为切入口对教育
资源分配、教育意义发出的多维度叩
问，也更显现实性和深刻性。 有网友
表示“电影很解压，生活也应该别太
焦虑放轻松”。

(梁晓雯)

2018鲁冀万人下江南活动
盛大启动

! 《楚乔传》和《三生三世十里桃花》在播出
时，都曾受到侵权的质疑

《锦绣未央》的原著曾被网友强烈抗议涉嫌抄袭

民国言情剧《人生若如初相见》陷入版权纠纷


